
 

 

2021年度 日本老年看護学会 生涯学習支援研修 

実践編『ELNEC-J 高齢者カリキュラム看護師教育プログラム』アンケート集計結果 

 

開催日時：2021年 11月 27日（土）～11月 28日（日） 

開催場所：オンライン 

 

【属性】 

参加者：40名、女性 38名、男性 2名 

年齢：20歳代 3名、30歳代 8名、40歳代 19名、50歳代 9名、60歳代 1名 

職種：看護師 39名、准看護師 1名 

職場：一般病床 23名、療養病床 3名、緩和ケア病棟 1名、回復期リハビリテーション病棟 2名 

老人保健施設 1名、特別養護老人ホーム 1名、訪問看護ステーション 2名、診療所 2名 

その他 5名 

資格：専門看護師 8 名、認定看護師 18 名 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

【設問６】プログラム全体や配布資料についてなど、ご意見・ご感想をお聞かせください。 

・資料はとても分かりやすかったです ありがとうございました 

・講師の方々の情熱が伝わりました。どうもありがとうございました。 

・オンラインでのグループワークやロールプレイなどは初めてでしたが、スムーズな進行やファ

シリテーターの方々の温かい声かけを頂き、有意義なグループワークであったと感じました。 

・とても有意義な時間でした。自分のケアや考え方に関する癖みたいなものも見えてきたので、

出来ていなかったところは出来るように、出来ていたところはさらに伸ばしていけるように、

明日からの看護実践に活かしていきたいと思います。 



・zoom でもチャットや投票機能を使ってスムーズな研修会をしていただいてありがとうございま

した。お一人お一人のお顔がよく見えて、集合研修よりも近い感じを受けました。 

・機械を通してでも講師の方々の温かみを感じ、非常に心地よい中で参加させていただきました。 

・地域性のある体操を取り入れてくださったり、ホッコリしました。優しさがあふれていたこと

が、とても印象的でした。グループワークのファシリテーションなど進行のしかたについても

素晴らしく、勉強になりました。 

・先生方の講義が具体的でわかりやすかったです。資料や講義の仕方についても学ばせていただ

きました。ファシリテーターの先生のサポートが的確で、笑顔も素敵で見習いたいなと以前か

ら思っています。 

・資料がとても丁寧に作られていると感じました。また参加させていただき、看護師として大事

な事について学びました。 

・初めて参加しましたが、初めから zoom のチャット機能の使い方などから説明していただけた

ので、スムーズに学習できました。 

・事例や経験を話していただいたことで、講義内容も理解しやすく、講師の熱い思いも感じ、私

も仲間になって頑張りたいとの思いが強くもてた。資料も 5 日前くらいの到着で特に困りませ

んでした。ありがとうございました。頑張ります。 

・グループワークにおいて、新人である私の意見を尊重して下さり、温かく見守ってくださって

いました。発言しやすく雰囲気がとてもよかったです。とても緊張しましたが、貴重な先生方

や先輩看護師方のご教授いただけたことに感動しています。 

・配布資料もわかりやすかったですし、Zoom のグループワークが本当にためになりました。 

・どの先生も熱く、先生方の語りで何度も涙しました。ありがとうございました 

・配布資料だけでなく、講師の実践、臨床現場での経験を交えた講義がとてもよかったです。ま

た、グループワークは、様々な見方や関わりを知り、自分自身や職場での看護を振り返る貴重

な機会になりました。ありがとうございました。 

・オンラインという障壁をものともしない、講師陣の熱意が会全体に流れていたと思います。胸

を打たれました。ありがとうございました。 

・高齢者の尊厳保持について研修する必要がないような社会になるよう、日々実践していこうと

思います。 

・内容は自分自身の高齢者の見方を見直す良い機会になり、明日から早速実践したいと思う内容

ばかりでした。2 日間、ありがとうございました。 

・まだまだスキルや考え方など不足していますが、先生方の講義や参加した皆様とのワークでの

気づきや学びをさらに深め実践につなげていきたいと思います。 

・ロールプレイや事例検討など、皆さんの意見、考えを聞く事ができて大変勉強になりました。 

・zoom の方が気軽に参加できる。旅費もかからないので経済的です。 

・タイトなスケジュールだと表が送られてきた時は思いましたが、短い時間でも十分な意見交換

ができたと思いました。 

・講師の先生方の采配と、グループメンバーの方たちのメンバーシップがあったからだと思いま

す。オンラインでの研修の準備、大変だったと思いますが、講義中に感極まって涙してしまう

ような熱い思いの先生たちの講義を受けることができ、本当に幸せな時間でした。ありがとう

ございます。 

                            文責：有馬温泉病院 西山みどり 

 


